

**Fünzig Jahre
Heppenheimer Geschichtsverein
1959 – 2009**

**Beiträge zur Geschichtskultur
der Stadt Heppenheim**

Für den
Heppenheimer Geschichtsverein e. V.
Herausgegeben von

Karl Härter

Heppenheim an der Bergstraße 2009

Abbildung Titelblatt: Heppenheim, Stich von Matthaeus Merian, aus der Topographia Palatinatus Rheni et Vicinarum Regionum. Das ist, Beschreibung und Eigentliche Abbildung der Vornemsten Statte U[nd] Plätz der Untern Pfaltz am Rhein Und Benachbarten Landschafften, als der Bistümer Wormbs Und Speyer, der Bergstraß, des Wessterreichs, Hundrücks, Zweybrüggen, etc., Frankfurt/M. 1645.

Die Abbildungen in dieser Publikation verstehen sich als Bildzitate und stammen, soweit nicht anders angegeben, aus den Beständen des Heppenheimer Geschichtsvereins, seinen eigenen Publikationen und dem Privatbesitz seiner Mitglieder oder sind urheberrechtsfrei.

© Heppenheimer Geschichtsverein e.V., Heppenheim an der Bergstraße 2009

Druck: Sera Print · Druckerei & Verlag, Rob.-Bosch-Straße 25 · 64683 Einhausen

Inhalt

I. Die Jubiläumsveranstaltung am 27. Februar 2009 im Kurfürstensaal des Kurmainzer Amtshofs

Zum Geleit

Grußworte	1
<i>Matthias Wilkes</i> , Landrat des Kreises Bergstraße	
<i>Gerhard Herbert</i> , Bürgermeister der Kreisstadt Heppenheim	
<i>Volker Scheller</i> , Vorsitzender der Heppenheimer Altstadtfreunde	
<i>Heidi Adam</i> , Vorsitzende der Arbeitsgemeinschaft der Geschichts- und Heimatvereine im Kreis Bergstraße	
<i>Dr. Peter Engels</i> , Vorsitzender des Historischen Vereins für Hessen	
Dokumentation der Festveranstaltung und der Ehrungen	11
<i>Hans Joachim Büge</i> (Texte) und <i>Manfred Bräuer</i> (Bilder)	
Der Heppenheimer Geschichtsverein: ein „junger“ Verein in einer geschichtsträchtigen Stadt. Festrede bei der Jubiläumsveranstaltung am 27. Februar 2009 im Kurfürstensaal des Kurmainzer Amtshofs	19
<i>Karl Härter</i>	
50 Jahre in Bildern: Veränderungen in Heppenheims Stadtbild zwischen 1959 und 2009.....	47
<i>Dieter Schnabel</i>	
Vorsitzende, Vorstände und Ehrenmitglieder des Heppenheimer Geschichtsvereins	69
zusammengestellt von <i>Hans Joachim Büge</i> und <i>Rolf Geiger</i>	

II. Aus der Arbeit und den Forschungen des Vereins

Die Starkenburg – die älteste lokalhistorische Zeitschrift im Kreis Bergstraße	75
<i>Hans Joachim Büge</i>	
Die Publikationstätigkeit des Vereins: Jubiläumsschriften zur Stadtgeschichte und die Heppenheimer Sippenbücher.....	81
<i>Hans Joachim Büge</i>	
Heppenheim und seine Umgebung in alten Karten.....	89
<i>Manfred Bräuer</i> und <i>Karl Härter</i>	
Beiträge zur demokratischen Geschichtskultur Heppenheims: 160 Jahre Heppenheimer Gefecht	113
<i>Karl Härter</i>	

Zum Geleit

Am 27. Februar 2009 konnte der Heppenheimer Geschichtsverein e.V. sein fünfzigjähriges Bestehen feiern. Der Verein war von geschichtsbegeisterten Heppenheimer Bürgerinnen und Bürgern mit kräftiger Unterstützung der Stadt am 27. Februar 1959 bei einer öffentlichen Gründungsversammlung im so genannten Wappensaal des Kurmainzer Amthofes gegründet worden. Der derzeit amtierende Vereinsvorstand beschloss daher, das fünfzigjährige Jubiläum zur gleichen Zeit und am gleichen Ort – im Kurfürstensaal und Wappensaal des Amthofes – mit einer öffentlichen Jubiläumsfeier zu begehen. Zahlreiche geladene Gäste aus Politik, Verwaltung, Kultur, den Kirchen und den Vereinen sowie viele interessierte Bürgerinnen und Bürger nahmen an der Jubiläumsveranstaltung teil und bereiteten damit diesem ein würdiges Geburtstagsgeschenk. Ihnen allen sei an dieser Stelle herzlich gedankt. Der Dank des Vorstandes geht auch an alle sonstigen Mitwirkenden, die geholfen haben, die Veranstaltung vorzubereiten und durchzuführen; ihnen ist das gute und erfolgreiche Gelingen wesentlich zu verdanken. Dank geht weiterhin an den Magistrat der Kreisstadt Heppenheim für die kostenfreie Überlassung des Kurfürstensaals, an die Bäckerei Willi Kaufmann für die großzügige Spende an Gebäck, an die Bergsträßer Winzergenossenschaft für die Sektspende, an den Kreisausschuss des Kreises Bergstraße, die Sparkasse Starkenburg, die Röhrig Granit GmbH und dem Verein Neunhubendorf Oberlaudenbach für die finanzielle Unterstützung und die Geldspenden sowie an Heinrich Bräuer für die gründliche Korrektur der Texte der Festbroschüre.

Schließlich möchte sich der Vorstand mit dieser Festbroschüre, welche die Jubiläumsveranstaltung dokumentiert und die Arbeit des Geschichtsvereins exemplarisch repräsentiert, bei allen seinen treuen Mitgliedern bedanken. Die Vereinsmitglieder, die Teilnehmerinnen und Teilnehmer der Jubiläumsveranstaltung und alle, die den Heppenheimer Geschichtsverein unterstützt haben und weiterhin unterstützen, leisten damit auch einen Beitrag zur Geschichtskultur der Stadt Heppenheim.

Für den Vorstand

Prof. Dr. Karl Härter

Vorsitzender des Heppenheimer Geschichtsvereins e.V.

